

DIRECTOR:
ASDRUBAL VILLALOBOS
REDACTOR:
OCTAVIO MONTERO

PATRIA

ADMINISTRADOR:
RICARDO M. CABRERA
TELÉFONO 1325
APARTADO 812

Al mes: ₡ 1.00

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

La Unión Nacional en el Cantón de Desamparados

Si hay que hacer uso de la pluma, es, sin duda alguna, para rendirle culto a la verdad. Menguados aquellos que, sin escrúpulo de conciencia toman su pluma para invilecerla, y cual estilete venenoso, lo clavan en la reputación de personas por mil títulos honorabilísimas, por mil títulos dignos de respeto y estimación de los conciudadanos. Todos los dardos venenosos del karlismo, en esta localidad, han sido dirigidos, con furia canina, contra nuestro dignísimo cura, presbítero don Elías Valenciano. No le perdonan ellos al presbítero Valenciano el haber ocupado un puesto de honor, junto con el 99 % de Costa Rica, en las filas de la Unión Nacional.

En su desesperación que les produce la derrota inevitable en toda la línea, acuden al insulto, a la calumnia, a la rabieta vil; dejemos, pues, a la serpiente, que arrastre perezosamente su ponzoñoso cuerpo de reptil, y hablemos con la cara al sol, de los triunfos de la Unión Nacional en este cantón.

CENTRO.—Todos los elementos prestigiosos, por su honradez y saber intelectual ocuparon su puesto, y con ellos la mayoría de los ciudadanos, siendo así que aquí estamos a 4 x 1.

SAN ANTONIO.—Pueblo eminentemente cletista, estando en la misma proporción que en el Centro.

PATARRÁ.—La parte sensata junto con la juventud deportiva, que es todo entusiasmo, acuerpan el partido cletista. Hay una lujosa mayoría sobre el Karlismo.

SAN MIGUEL.—Los karlos batían palmas, pues creían que el pueblo, libre y honrado, iba a seguir como un rebaño de esclavos, a un viejo capitalista; que no tenía más credenciales que su dinero apollado y la usura con que explotaba al pobre trabajador. Este pueblo, que es altivo, ha demostrado a la faz de todos, que no todo lo puede el metal, cuando se tiene una conciencia libre; y es así como hoy, San Miguel, en sus tres cuartas partes es Cletista, con asombro del mismo Karlismo; que, para poder celebrar una reunión, tuvo que escoger un día de fiesta religiosa y traer gentes de Aserri, San Antonio, Patarrá, San José y otros lugares, no habiendo en dicha reunión ni quince migueños.

SAN RAFAEL.—Lujosa mayoría cletista.

SAN JUAN DE DIOS.—El pueblo, en la proporción de 4 por 1, acuerpa decidido al señor González Víquez.

SAN CRISTÓBAL Y FRAILES.—El 99% de sus habitantes, cletista.

ROSARIO.—A pesar del tutelaje odioso que querían ejercer los señores Sotela sobre la conciencia de estos vecinos, hoy, esos señores ni pinchan ni cortan. Aquellos ciudadanos, de conciencia libre, honrados sin tacha, miran con desprecio a los que se creen sus amos y señores, y se adhieren en lujosa mayoría y con entusiasmo, al Partido Unión Nacional. Es esa, en honor a la verdad, sin quitar ni poner, la situación política del cantón de Desamparados. Este, es el origen del *histerismo agudo*, que ha atacado al karlismo de por estos lados. Que sigan sus desplantes, que después de todo, algún derecho les hemos de conceder: *el derecho del berreo*.

VINICIO

Suscríbese usted a PATRIA. En esa forma contribuirá con UN COLÓN al mes a la campaña del partido.

COMPRENDEMOS que no se debe denigrar la personalidad de los que se prestan para la alta dirección de nuestros negocios públicos, porque es precisamente la valía intelectual y moral de los hijos de un país y muy especialmente la de los Candidatos a la Presidencia, lo que contribuye de manera más efectiva a robustecer el nombre de la patria y a asegurar el prestigio de sus instituciones.

DEL MINUTO

La batalla final

Faltan apenas dos meses y días para que el pueblo en los comicios electorales resuelva de su porvenir. Allí, con la emisión de sus votos, decidirá si quiere una patria libre y fecunda y si quiere una patria esclava y pobre. En esta campaña electoral no hay términos medios; o se está con la libertad o se está contra la libertad.

Quizá algunos costarricenses no le hayan dado a esta campaña toda la importancia que merece, porque en el fondo no ven gravedad alguna; no han meditado como es debido; no encuentran peligro en que la presidencia caiga en manos de don Cleto o en manos de don Carlos María; piensan que es igual uno que otro y encogiéndose de hombros exclaman ¡qué importa que sea uno o el otro! Yo siempre tengo que trabajar y esto no reza conmigo. ¡Fatal error! Ningún ciudadano—aunque él así lo crea—puede disculpar su responsabilidad en el buen o mal Gobierno que llegue al Poder.

Tanto peca el hechor como el consentidor; tanto peca el que acuerpa una mala causa como el que no la combate. Justo es que si vivimos una era de paz, ya que todos la disfrutamos, todos debemos defenderla. Es un egoísmo inmoral restar el cuerpo en una lucha cívica y dejar que otros sean los peones de la libertad.

No; entre los deberes irrestrictos del ciudadano están en primer término los de defender a su patria. No solamente a la patria se la defiende tomando el rifle y yendo a la frontera en caso de peligro, sino que también se la defiende emitiendo el voto en las urnas electorales, para impedir que asalten la Presidencia los verdaderos enemigos de la República.

Muchas ocasiones se ha visto en que es más peligroso el enemigo de adentro, de la casa propia, que el de afuera.

Ya vemos para desgracia de América que algunos pueblos han perdido su soberanía porque los de adentro, los de la casa propia, han llamado al enemigo de afuera, del exterior; le han abierto las puertas y le han dicho: «Pasen ustedes adelante; con mucho gusto nos ponemos a las órdenes de ustedes». Después, ya se sabe lo demás; quedan los pobres pueblos condenados a fatal esclavitud.

Y lo grave, lo inhumano de todas estas tragedias que se ven en la América, es que los pueblos, los pueblos siempre laboriosos y siempre ingenuos, se lanzan por obra de sugestión y en obediencia ciega, detrás de sus políticos pervertidos que miran únicamente su gloria y satisfacción personales; el final, ya se sabe; los políticos escapan por obra de magia, generalmente más ricos o tanto como Crespo, y el

país queda atado con las cadenas de la esclavitud. Los ejemplos cunden y no decimos mentira.

Las aventuras políticas de algunos países de América han costado oro, sangre, preciosas vidas y lo más doloroso todavía; ¡la independencia!

¿Por qué Costa Rica no se mira en esos espejos?

La libertad, la autonomía son dones preciosos de los pueblos y precisamente lo difícil es saberlos conservar. Lo único que salva a los países de caer en la esclavitud es la cordura y el buen tino en sus hombres de Estado y de sus hombres políticos. y esto ya es obra de cultura superior de la cual Costa Rica con orgullo se vanagloria desde luego que tiene más escuelas que cuarteles.

Así pues como corolario a estas afirmaciones que dejamos planteadas, no debe quedarse absolutamente ningún ciudadano sin votar. ¿Qué va a saber ese ciudadano si después tenga que arrepentirse con profunda amargura de su indiferencia y frialdad demostradas en la campaña que pasó? ¿Y ya para qué el arrepentimiento si fué tardío y las cosas no tienen remedio?

No; que esto no ocurra y mil veces nó. Ciudadanos: ¡Meditad en esto!

Dichosa Costa Rica que por ahora vive una era de paz, libertad e independencia! ¡Dios quiera que siempre sea así!

¡Dichoso este país que en plena democracia su arma de combate es el voto libre!

En otras partes las cuestiones políticas se resuelven a tiros y a machete limpio y esto produce el caos y la ruina.

Aprovechemos pues el voto y hagamos de él una bella función cívica. Hagamos del sufragio una devoción ofrecida en los altares de la PATRIA.

De los dos ciudadanos que están en el debate para merecer la Presidencia, escojamos al estadista; al República conocido; al patriota experimentado; al hombre de edad, saber y gobierno; escojamos, en una palabra, al ex-Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez. Así, ciudadanos, habremos salvado al país de futuras a venturas.

GIL SOL.

Otro telegrama

Belén Este, 28 nov.
A Jefe Acción Partido Unión Nacional.
Carlistas anoche aquí fracasados.

MARIANO NAVARRETE

Notas del vaivén cotidiano

La manifestación nacionalista

Continuamente se reciben en nuestras oficinas, telegramas y cartas en que se nos pregunta acerca de la próxima manifestación general que se celebrará en San José, por nuestro Partido. Como se deja ver, el entusiasmo cunde de una frontera a otra y sólo esperamos obtener noticias definitivas de parte de nuestra Jefatura de Acción para comunicarlo así a nuestros amigos.

Desde luego, la manifestación, dada la impaciencia con que se le espera en todo lado, será irremisiblemente arrolladora y servirá una vez más para demostrarle al auditorio azul, que la cosa tupe.

Negocio redondo

Las apuestas menudean. Aparte de las gordas que se han concertado en estos últimos días, un buen número de pequeñas están llevándose a cabo entre particulares: las hay de un colón, de dos, de diez y de cien y trescientos, que se tramitan sin otro requisito que el de la palabra empeñada.

Nosotros quisiéramos estar en todas para alcanzar algo de estas ganancias imprevistas con que quieren inaugurar el año nuestros copartidarios; y no nos quedaremos sin darnos el gusto de agarrar una puntica del pañuelo.

De la última batalla

Con motivo del período de inclusiones y exclusiones que acaba de espirar, por nuestras oficinas desfilaron no menos de cinco mil a seis mil personas que deseaban ver cómo traía bajaba el numeroso tren de empleados con que apenas se daba a basto a las necesidades del país entero. Asímismo, gran parte de esa gente se interesaba por saber si estaría o no debidamente inscrita en los censos del Registro Cívico y arreglar allí mismo cualquier dificultad que le impidiera ejercer el derecho de sufragio en las próximas elecciones; y punto y seguido; el mal lo dejaban subsanado.

Todo, pues, se llevó a feliz término; y no podía ser de otra manera, ya que el patriotismo, y no otra cosa, fué lo que movió a tanta gente en esos días.

Los que se movieron

No queremos omitir, pues pecaríamos de injustos, nuestras frases de felicitación para los que, en los quince últimos días, del período de inclusiones y exclusiones, atendieron con todo esmero y entusiasmo esa sección del Partido Unión Nacional, y téngalo así nuestros amigos Loria, Segura, Lamicq, Esquivel, Amador y cuantos en esos días colaboraron en la desinteresada contienda.

Azuleando ropa en Tres Ríos

El último domingo, fuese el buen don Carlos Eme con su eterna e invariable plana mayor a Tres Ríos. Como de costumbre, aquello fue el disloque: a pesar de la banda de música que trajeron de otro lugar, no hubo asistencia... Los pocos importados bailaban la zarabanda detras de la musicueada comitiva azul; y «todo pasó sin que pasase nada».

Los triunfos deportivos

No es sino con alto y verdadero placer que estrechamos ardientemente las manos de los simpáticos y siempre victoriosos oncenos de La Libertad por el indiscutible triunfo que obtuvieron al enfrentarse al muy ilustre Centro Gallego, el último domingo de noviembre en curso.

Cinco veces agujerearon la red del equipo contrario, contra dos impactos que les infirieron éstos; y ya supone el lector que esta felicitación nuestra no es sino el eco de la aclamación con que los irresistibles fueron aplaudidos por el público.

Suscríbese usted a PATRIA. En esa forma contribuirá con UN COLÓN al mes a la campaña del partido.

Ciudadanos que odiáis, por creerla infecunda y torcida, la lucha donde es arma el vituperio y la calumnia.

Ciudadanos que odiáis la lucha donde no prevalece la hidalguía y la verdad.

Ciudadanos que odiáis el mordisco y la rabieta... si llega a vuestras manos un DIARIO REPUBLICANO NO LE LLEVEIS A VUESTROS HOGARES PORQUE VUESTROS HIJOS LO PUEDEN LEER.

DESPUES DE LA VISITA DE CARLOS MARIA A TRES RIOS

Como la espuma del jabón se deshace un "zarandeo" que los carleros inventaron para que el candidato no se espante y siga aflojando la mosca

Se habla con pruebas, diciendo la verdad; aquí están los documentos

El domingo pasado don Carlos María estuvo en Tres Ríos; ese día él y sus escuderos debieron haberse dado cuenta efectiva de la charra que es el carlismo en este cantón; han debido ver que aquello que reunieron en el corredor de la casa de Ernesto Ortiz, era todo el carlismo del cantón después de tres meses de preparativos para esta anunciada visita. Pero si aquello no le bastó al partido que se deshace día por día en una liquidación que ya no la ataja nadie, pongan cuidado a estos documentos. El carlismo del cantón, deseoso de seguir engañando al candidato, y aturrido al ver la Directiva del Partido Unión Nacional ha cometido una farsa como nunca otra se ha visto; publicó un zarandeo sacando de nuestra Directiva a cletistas reconocidos y luego, en el colmo de una desesperación que ya lo que causa es risa, ha llegado al increíble medio de inventar nombres que no aparecieron en nuestras listas y zarandearlos. En fin, cada uno se gana la vida como Dios le ayuda; unos trabajando honradamente y otros explotando situaciones políticas, engañando a sus jefes y pregando mentiras; el que nunca ha sabido doblarse a trabajar como un hombre, tiene que recurrir al medio este del engaño para sacarle plata a los que se quieren dejar engañar. Allá ellos... y aquí nosotros.

Y esto no es hablar por hablar; aquí están los documentos. Vamos a deshacer ese entretegrado de farsas y mentiras de los señores carleros y nos duele mucho tener que exhibirlos en toda su verdad, deshaciéndoles como la espuma del jabón, sus sueños, sus pobres sueños de los cuales despertarán sin duda alguna al día siguiente de las elecciones. Vamos al grano.

Centro

Aparecen en el zarandeo como carlistas y son cletistas: Ramón Chacón, Jesús Ramírez Q., Amado Castro, José Abarca, Manuel Barrantes, Ernesto Boza, Moisés Calvo, Adolfo Durán, Ezequiel Garita, Juan B. Garro, Julio Mena Bogantes, Juan Meneses, Jesús Picado, José Poveda S., Herminio Quesada

Abelino Sanabria, Salvador Sanabria, Manuel Soto, Antonio Torres

Quieren que sean neutrales, los siguientes cletistas:

Mercedes Montoya, Cristóbal Montoya, Víctor Amador, Buenaventura Arronis, Ramón Calvo ú. ap., Vicente Calderón, Pedro Conejo, Jorge Coto, Enrique Esquivel, Paulino Nájera, Tomás Quesada, Pedro Sánchez, Policarpo Sanabria, Rafael Villalobos S., Pedro Villalobos L.

San Diego

Dicen que son carlistas, los siguientes nacionalistas:

Paulino Sanabria, Rafael Chacón, Honorio Montoya, Luis Solano

Aparecen como neutrales, siendo cletistas:

Ramón Ballestero, Martín Fuentes, Leandro Quesada, Abel Quesada, Juan Rodríguez M., Sixto Salazar, Abel Sánchez, Tobías Scgura, José Zeledón, Sérvulo Zamora, Fidel Zeledón, Juan Zeledón O.

Aparecen entre los desconocidos y viven en San Diego:

Aquiles Pereira, Gonzalo Chavarría

San Juan

Son cletistas y aparecen como carlistas:

José Cordero Rojas, Juan Madrigal, José Chacón

Aparecen como neutrales y son cletistas:

Otoniel González, Elécer González, David Muñoz, Manuel Montoya, Víctor Vega

Aparecen como desconocidos (por los carlistas) pero son cletistas:

José Poveda, Ramón Trigueros, Aníbal Hidalgo

Clemente Padilla, Benjamin Quesada, Antolín Quesada, Abel Rojas, Benedicto Rojas, Neftalí Solera, Elécer Solera, Rafael Ulate, Timoteo Ulate, José Ulate, Adán Cabezas, Noé Vega, Juan García, Juan Mora Mata

En nuestra directiva apareció equivocado el nombre de Antonio Ortega a quien se puso Avelino; no hay tal zarandeo.

Ran Rafael

Estos aparecen como carlistas siendo cletistas:

Elías Arronis, Angel Barrantes, Mariano Mora, Pablo Vargas, José Vargas ú. ap.

Aparecen como neutrales, siendo cletistas:

Gonzalo Quesada, José Joaquín Conejo, José Fonseca, Gabriel Fonseca, Santiago Fonseca, Enrique Fonseca, José Fonseca B., Camilo Méndez, Juan Román, Miguel Sanabria, Urias Sánchez.

Y aparecen como desconocidos y están vivos y son cletistas:

Bacilides Vargas, Gonzalo Sandoval, Víctor Guerrero, Atanasio Astorga, Jerónimo Lobo, Zacarías Sánchez, José J. Vargas.

Dulce Nombre

Aparecen como carlistas siendo más cletistas que don Cleto:

Vicente Andrade, Luis Andrade, Manuel Bogantes, Víctor Sanabria S., Jerónimo Villalobos.

Aparecen como neutrales y son cletistas:

Santiago Alcázar, Salvador Chinchilla

Juan Bautista Flores, Francisco Fonseca, Guadalupe Cervantes, Carlos Abarca, Juan Zúñiga.

Aparecen como desconocidos; los van a conocer el día de las elecciones:

Mauricio Vargas, Eduardo Díaz, Carlos Gamboa, Ramón Leandro, Samuel Ovaros.

Al publicar la directiva cletista se puso por error Jesús Soto Castro, siendo Jesús Soto Campos. No hay zarandeo.

Para los carlistas son menores de edad pero están inscritos y votarán porque son mayores:

Rafael Barboza, Valerio Montero, Malaquías Ramírez, Paulino Flores.

Los carlistas zarandean además estos nombres que no aparecen así en nuestra directiva:

Isidro Aguilar, Pedro Astorga, Juan R. Córdoba, Manuel Jiménez S., Juan Lobo.

Yo, Ramón Pérez Madrigal, me adhiero al Partido Unión Nacional después de haber visto cómo engañan los carlistas con el fracaso de lo que llaman zarandeo de la Directiva de Tres Ríos, de la cual sacan a personas reconocidas como cletistas y que merecen más respeto. Don Cleto da muchas más garantías y si aquí en una directiva hacen tanta farsa, cómo será en lo demás.

Ramón Pérez Madrigal.

Tres Ríos, Nov. de 1927.

Tres Ríos siempre en su puesto. -- Nuevas listas de adhesiones nacionalistas.

El Partido Unión Nacional sigue su avance incontestable; en la pasada Directiva del cantón dejamos sin incluir muchos nombres; después publicamos una lista de nuevas adhesiones; hoy

tenemos el gusto de completarla con los nuevos soldados de la causa. Y todos los hijos de este pueblo saben que muchas prominentes y conocidas personas que están con nosotros no han sido puestos en las anteriores listas.

Por ejemplo, el sitio de honor de nuestra causa le pertenece a nuestro Dignísimo Cura Párroco el Presb. don Santiago Zúñiga, cuyo nombre, por respeto a su alta investidura y a su misión de paz y de concordia, no lo hemos tocado. Pero como los carlistas andan diciendo que está con ellos; los desmentimos porque ha sido simpatizador de la causa que domina en este pueblo que tanto estima y quiere a su digno Párroco. El está con el pueblo que es cletista.

Ahora demos una nueva lista complementaria de adhesiones:

Lista de adhesiones de La Itaba

Francisco Salazar R., Carlos Rodríguez A., Santiago Meneses M., Ramón Salazar B., Inocente Madrigal A., Rafael Bejarano B., Gregorio Durán B., Juan Quirós S., Eugenio Méndez B., Ramón Calderón G., David Sánchez C., Carmen Navarro S., Cornelio Guadamuz N.

Centro:

Rafael Núñez, Carmen Conejo F., Ramón Conejo C., Rafael Meneses M., Guillermo Soto, ú. ap., Moisés Ramírez, Adán Corella, José Granados, José Soto, ú. ap., Felipe Cervantes C., Juan Sandoval, ú. ap., Alberto Cervantes C., Noé Ramírez R., Rubén Sánchez, ú. ap., Ismael Cubero D., Alí Alvarado, Demetrio Sanabria O., Aquileo Villalobos A., Ernesto Montoya, Francisco Hernández, Teodoro Cervantes, Joaquín Molina, Bernardo Cervantes C., Ramón González León, Juan Sánchez ú. ap., Adán Acuña C.

Pedro Andre C., Miguel Muñoz, Filiberto Ovaros, Jesús Pastor Castillo, Joaquín Poveda G., Marciano Solís, José Varela A., Emiliano Zúñiga, Gonzalo Chavarría, Juan Madrigal Vega

No han sido publicados en la Directiva cletista y son forros carlistas para hacerle bulto al zarandeo los siguientes nombres:

Lino Fuentes, Miguel Muñoz, Marcial Solís, José J. Vargas, Tomás Guzmán, Jesús Castillo, Hernán Campos, Malaquías Hidalgo.

Abuso inculcable del Carlismo

Con disgusto grande por el atrevimiento de quienes disponen de nuestros nombres queremos protestar públicamente del abuso de quien hizo lo que llaman zarandeo a la Directiva del partido Unión Nacional de Tres Ríos. El que hizo ese ridículo zarandeo que es la mentira más grande que se ha visto, ha cogido nuestros nombres de juguete y nos hace aparecer como neutrales, como desconocidos y, lo que es peor insulto, como carlistas. Somos nacionalistas y si el que hizo el tal zarandeo quiere venirnos a preguntar, lo esperamos, con eso lo conoceremos y sabremos quien es el farzante que juega con nosotros haciéndose el que no nos conoce.

Victorio Guerrero Monestel, Samuel Martínez Sanabria, Ramón Chacón, Juan Meneses M., José Poveda S., Aquileo Martínez, Egidio Durán.

Tres Ríos, Noviembre de 1927.

Aclaración

A mí debe ser que no me conocen. Pero por si acaso, pregunten; no he dejado de ser reformista y por lo tanto ahora estoy en contra de Carlos María Jiménez. — Manuel Durán.

¡Lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisa escarnecer. Hay hidalgía en su página; no es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

Aserradero

EL LABERINTO

Mariano Struck

Surtido completo de maderas del Pacífico

SAN JOSE, C. R. — TELEFONO 937

Hay en estas páginas, no el fuego que destruye sino la luz que ilumina. Ledlas si buscáis la verdad, ledlas si os place la forma culta; pero si por un instinto fatal de hombre gustáis del denuesto, de la rudeza y de la procacidad, entonces dejadlas y VE EN BUSCA DEL DIARIO REPUBLICANO.

Si quieres convencerte de que Caín está vivo en el corazón de los hombres. Si quieres ver el golpe de la quijada de burro sobre la cabeza de tu hermano. Si quieres pruebas de la ingratitud y de la inconciencia humana... LEE EL DIARIO REPUBLICANO.

DIRECTIVA PROVISIONAL

DEL

PARTIDO UNION NACIONAL

DISTRITO CENTRAL DEL CANTON DE

ASERRI

PARA EFECTOS ELECTORALES

PRESIDENTES HONORARIOS

Andrés Corrales Morales
Luis Ulloa Abarca
Ceferino Picado Badilla
Benjamín Mora Mora
José Joaquín Cerdas Calvo
Salvador Morales Fallas
Isidro Abarca Picado
Zacarías Corrales Morales
Rafael Amador Gamboa
Bernardo Valverde Quirós
Francisco López Morales
Lino Morales López
José Barboza Díaz
José Corrales Morales
Telésforo Cascante Valverde
Basilio Castro Gamboa
Rafael Corrales Fallas
Saturnino Castro Valverde
Otoniel Corrales Morales
Pedro Monge Porras

PRESIDENTES EFECTIVOS

Juan Solano Fallas
Pedro Corrales Quirós
Urbino Barboza Castro
Otoniel Chinchilla Araya
José María Chinchilla Araya

VICE PRESIDENTES

Ernesto Solís Urefia
Ramón Corrales Barboza
Aquileo Ramos
José María Fallas Picado
Miguel Fallas Hidalgo
Eliseo López Morales
José A. Corrales Morales
Pablo Castro Díaz
Pío Sánchez Chacón
Domingo Corrales Morales
Isaías Corrales Morales

SECRETARIO

Camilo Chinchilla Castro

PRO SECRETARIO

Urbino Barboza Gamboa

JEFES DE PROPAGANDA

Juan Solano Fallas
Pánfilo Abaaca Valverde
Pedro Solano García
Celso Corrales Fallas
Salvador Picado Badilla
Rafael Monge Masís
Nemesio Corrales López
Ignacio Chaves

VOCALRS

Nicolás Agüero Hernández
Melquiades Agüero Hernández

Irineo Agüero Monge
Hipólito Alfaro Monge
José Amador Godinez
Juan Bautista Amador López
Marcial Araya Méndez
Genaro Badilla Gamboa
Abelardo Badilla Picado
Juan Badilla Picado
Luis Badilla Picado
Pedro Barboza Gamboa
Filadelfo Bejarano López
Miguel Bejarano López
Dolores Bejarano López
Antonio Bejarano Mora
Manuel Calderón Calderón
Dídimo Calderón Cerdas
Polícarpo Cascante Valverde
Neftalí Cárdenas Cárdenas
Rafael Castro Díaz
José Castro Díaz
Ramón Castro Díaz
Luis Castro Mora
Andrés Castro Solórzano
Francisco Castro Urefia
Vicente Castro Urefia
Luis Castro Valverde
Luis Ceciliano Quirós
Manuel Ceciliano Quirós
Juan Cerdas Calderón
Rafael Cerdas Calderón
Octaviano Cerdas García
José Cerdas Mora
Alfredo Cordero Rivera
Manuel Córdova Vargas
Francisco Córdova Solano
Gonzalo Córdoba Solano.
Isaías Corrales Agüero
Prudencio Corrales Agüero
Manuel Corrales Agüero
Bernardo Corrales Fallas
Cnstodio Corrales Fallas
Ecequías Corrales Fallas
Ramón Corrales Fallas
Gregorio Corrales Morales
Benjamín Corrales Morales
Isaías Corrales Morales
Manuel Corrales Morales
Cristóbal Corrales Morales
Tomás Corrales Morales
Miguel Corrales Valverde
Andrés Chacón Valverde
Ramón Chacón Cordero
José Ramón Chacón Loria
Luis Chaves Aguilera
Rafael Chaves Aguilera
Raimundo Chaves Calderón
Julio Chaves Calderón
Gabriel Chaves Calderón
Juan Chaves Calderón
Manuel Chaves
Teodorico Chinchilla Mesén
Celso Díaz Barboza
Francisco Díaz Barboza
Anatolio Díaz Zúñiga
Quesino Díaz Barboza
Raimundo Gamboa Díaz
Israel Castro Monge

Germán García Chaves
Ismael García Hernández
Joaquín García Rojas
Napoleón García Rojas
José García Sáenz
Jaime García Sáenz
José Jiménez Castro
Ildefonso López Mesén
Nicolás López Zúñiga
Ismael López Zúñiga
Juan Madrigal Ramírez
Pedro Madrigal Ramírez
Mariano Marín Barboza
David Méndez Zúñiga
Eliseo Monge Barboza
Ramón Monge Fallas
Benjamín Monge Fallas
Hermenegildo Monge Jano
Juan Monge Morales
Domingo Montero Castro
Andrés Mora Marín
David Mora Marín
Avelino Mora Mora
Marcial Mora Sánchez
Manuel Mora Vargas
Manuel Morales Díaz
Domingo Morales Fallas
José Morales Fallas
Jorge Morales Fallas
Salvador Mora Mora
Francisco Mora ú. ap.
Isaías Morales Granados
Alejo Morales Porras
Jesús Morales Porras
José Torres Segura
Mercedes Morales Granados
Rafael Morales Rivera
Aquileo Morales Urefia
Carlos María Morales Urefia
Juan Morales Urefia
Alfredo Morales Granados
José Peraza Corrales
Jesús Peraza Madrigal
Ignacio Picado Arias
Ezequías Picado Arias
Salvador Picado Badilla
Juan Picado Sánchez
José Picado Gamboa
Miguel Picado Gamboa
Rosendo Picado, Gombo
Benjamín Porras Calderón
Federico Porras Cascante
Miguel Porras Chacón
Sergio Porras Piedra
Manuel Quesada Fallas
Aníbal Quirós Ceciliano
Jaime Ríos Díaz
Zenón Sánchez Monge
Rogelio Sánchez Mora
Ignacio Sandí Cascante
Elidio Sandí Sandí
Pedro Solís López
Dimas Solóm García
Juan Ulloa Castro
Vidal Ulloa López
Lionor Umaña Corrales
José Umaña Corrales
Jerónimo Umaña Durán
Juan Urefia Gamboa
Juan Urefia Trejos
Abel Urefia Valverde
Ignacio Chaves
José Fallas
Dídimo Mora
Nicolás Agüero Hernández
Cruz Marín
Jesús Marín
Francisco Noguera
Fernando Noguera
Rafael Noguera
Alfredo Ortega
Aristides Ortega
Juan Quesada
Gamaliel Rojas



LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
PARA EL PERÍODO CONSTITUCIONAL DE 1928 A 1932

Rafael Rojas
Félix Sánchez
Salomón Sánchez
Celso Vargas
Damián Vargas
Domiciano Valverde Ulloa
Ibo Valverde Ulloa
Elí Valverde Ulloa
Lufrario Valverde Ulloa
Vicente Valverde Cascante
Manuel Valverde Cascante
Maximino Valverde Madrigal
Pedro Valverde Madrigal
Juan María Zúñiga Barboza
Aniceto Zúñiga Valverde
Ismael Barboza Gamboa
Florentino Azofeifa Arley
Francisco Azofeifa Mora
Juan Barboza Muñoz
Rafael Barboza García
Juan Barboza Quesada
Luis Castro Corrales
Lisimaco Castro Hidalgo
Armando Castro Mora
Samuel Díaz Fallas
Jesús Jiménez Picado
Malaquías Castro Valverde
Manuel Córdoba León
José Córdoba Ramírez
Rafael Córdoba Ramírez
Tobías Corrales Fallas
Antonio Corrales Morales
Uriel Corrales Navarro
Selm Fonseca Barboza
Antonio Díaz Picado
Salatiel Fallas Corrales
Fausto Fallas Díaz
Miguel A. Fallas Díaz
Mario Fallas Rivera
Juan Fuentes Acuña
Walter Gamboa Bermúdez
Ramón Hidalgo Bonofil
Tranquilino Hidalgo Zúñiga
Filadelfo Leiva Quirós

Luis Monge Mora
Pío Mora Cerdas
Alfredo Morales Granados
Tomás Morales Porras
Miguel Morales Zúñiga
Esteban Navarro Rojas
Rodolfo Rivera Jiménez
Rafael Salazar Gamboa
Sotero Sánchez Marín
Cástulo Sandí Hernández
Eustaquio Sandí Hernández
José Sandí Sandí
Nopaleón Serrano Muñoz
Manuel Serrano Zamora
Salvador Serrano Zamora
Pánfilo Solís Berrocal
Abilio Urefia Jiménez
Amado Valverde Calderón
Antonio Valverde Solano
Rosario Vargas Mora
Juan Zúñiga Corrales
José Cárdenas
Gavilo Quirós
Alejandro Ramírez
Carlos Fallas Chinchilla
Delfín Sánchez Mora
Agustín Castro Rojas
José Torres Segura
Librado Fallas Fallas
Rafael Flores
José María Cerdas Zúñiga
Eliseo Cárdenas Paz
Teodorico Cárdenas Cárdenas
Antonio Cerdas Cárdenas
Antonio Zúñiga Granados
José María Corrales Fallas
Aníbal Mora Sánchez
Agustín Madrigal Alfaro
Moisés Rojas Agüero
Constantino Agüero Garro
José Solís Arroyo
Indalecio Quirós Mora
Antonio Chávez Hidalgo

En la semana próxima pasada, publicaron los carlistas su directiva del centro de Aserrí, con sólo CUARENTA Y OCHO firmas. Al pie de ella, el señor Secretario ofreció publicar la Directiva Cantonal con mil quinientos nombres. Para los que sabemos que el Cantón de Aserrí no llega a esa suma de votantes, la noticia nos produjo hilaridad.

Para poner las cosas en su lugar, afirmamos que el carlismo no reunió en el centro de Aserrí, CIENTO VOTANTES. En cambio, ahí está nuestra directiva del Distrito Central, probando que sin alardes torpes, los aserriceños no cedemos en cuanto a patriotismo y cultura cívica, a los demás pueblos de la República.

El famoso Payaso "si si..." del Cantón de Montes de Oca

Suplico al país en general y muy particularmente al culto cantón de Montes de Oca, me excuse el no haber hablado antes del famoso payaso Si Si... que está haciendo las delicias de este afortunado lugar.

Hijo predilecto de este lugar, si si le dio a muy temprana edad por meterse a zapatero remendón y el pobre hazmereir sudaba la gota gorda cuando tenía que «montar» algún par (pero para su uso personal) pues ningún mortal que tuviera dos dedos de frente se atrevía a encargarle trabajo alguno, para evitarse molestias.

En situación tan precaria el pobrecito de si si... se quería volver loco y se lamentaba en esta forma:

Maldita mi suerte impta que me hizo tan redondo, pero espero que algún día me meteré a policía dejando este oficio hediondo.

Y como si la copla le diera fuerzas, se encaminó hacia un señor allegado al Gobierno y después de desesperada lucha, pudo conseguir de dicho señor que lo recomendará con el Ministro del ramo y que lo colocara en la Agencia de este lugar (entonces distrito) y ahí principió la gran gozada de todo el barrio, cuando «si si» salía a la calle a lucir su gigantesco abdomen, el cual tiraba hacia adelante con la intención de darse importancia cual otro soldado de chocolate con la diferencia de que él no decía «Alejo no ha temblado nunca!» sino «si si... no tiene miedo!» y era de verse la gozadera de cuantos lo veían, los cuales exclamaban delirantes: ¡Viva su ilustrísima! ¡Reverendísima, e inútilísima persona de si si...!

Y como era tan gracioso, si... si..., se le metió entre ceja y ceja volverse dictador del sufrido pueblo, y por picarla de tan guazon, de la Agencia de Policía fué a parar muy a su pesar, y el de todo el pueblo, a la Penitenciaría, y de ahí por otra monada que hizo se constituyó vecino del Hospital de San Juan de Dios.

Después le dió al pobrecito por meterse a orador y para ensullarse se armaba caballero de todas armas y con puñal al cinto y escopeta en bandolera, cual otro «Tartarín de Tarascón» se metía en un cafetal, y ahí sobre un tronco de cualquier árbol, se ponía a declamar a los cuatro vientos, digo mal a las hojas de los árboles y a los pajarillos del cielo, que al oír metal de voz tan «armónica» salían huyendo, como alma que lleva el Demonio.

Pero lo más curioso del caso viene, en esta época política, pues desde el comienzo de ella le dió a si si...

por calzarse las botas de politiquer. Y esto es lo que más le ha agradado a este pueblo, el cual se prepara a levantar una contribución forzosa, digo mal, voluntaria para erigirle una estatua a tan insignie político.

Pues bien si si... se dijo: «Yo soy, porque soy, quien manda banano en este cantón», y antes que la idea se le escapara, tomó el tranvía y se presentó donde el candidato azul y le ofreció hacer carlista al mismito Célimo «Nigüitas». Pero el pobre si si... no contaba con la intrusa que ya le había tomado la delantera, y con gestos y contorsiones dignas de él, empezó a cantar, bailar y silvar, implorando en esa forma la caridad pública de una firmita, pero como el pueblo entero conoce sus juegos malabares, le volvió airoso la espalda, y en vez del ansiado aplauso, lo que le regaló fue una rechifa fenomenal. Y ahí fué Troya, el pobre payaso, en vista de tan inesperado fracaso, por poquito vuelve a ser vecino del Hospital, y para endulzar su amarga desesperación, compró una libra de caramelos de los que tienen versos, y caramelo que se engullía, verso que encrustaba en el mal llamado Republicano junto con cuantas sandeces se le venían a la cabeza.

Esto fue el disloque, pues todo mundo enmudeció al conocer las capacidades tan elevadas de dicho bufón, siendo la acequia de las Arrias, agua que perfuma el ambiente, a la par de lo escrito por si... si...

(Continuará)

El Mosquetero Rojo

Para efectos legales

Nada más que para los efectos legales, se publica la siguiente directiva de la Unión Nacional, en el Distrito de Sardinal del cantón de Carrillo, Guanacaste.

PRESIDENTES HONORARIOS

Luis Chaves Alvarez
Basilio Cubero Bustos
Rosendo García ú. ap.
Dolores Apú Gutiérrez
Juan José Gujalva Pizarro
Pasión Acevedo Jácanio

SECRETARIO

Francisco Vallegos ú. ap.

LINIMENTO DEL DR. VARGAS REY DEL REUMATISMO

Para dolores del pecho y espalda, piernas y articulaciones; alivia al instante. Botica Oriental.—Boticas del Dr. Zamora y Abel Chaverri, Heredia.—Botica del Parque, Alajuela.—Botica de Lucas Morúa, Cartago.—Charlie Burke, Siquirres.—Por mayor Uribe y Pagés.

Otra pequeña equivocación del Carlismo de Santo Domingo

En una Directiva que el Carlismo del Cantón de Santo Domingo publicó para los efectos legales desde hace varios días, y de cuya publicación no me he dado cuenta sino hasta ahora, aparezco yo como Presidente Efectivo en el distrito de Paracito.

Vengo a declarar por este medio, en forma terminante, que yo no soy carlista, y que no he autorizado mi inclusión ni en tal puesto de presidente Efectivo ni en el de simple adepto.

En esta campaña eleccionaria he dispuesto permanecer neutral, pero yo no seré carlista.

Paracito 28 de Noviembre de 1927.

JOSÉ MARÍA ELIZONDO G.

El nuevo emplazamiento

Durante varios días ha habido revuelo de comentarios sensacionales con ocasión de la apuesta concertada entre el Lic. don Manuel Castro Quesada por la Unión Nacional y don Jorge Zeledón por el Partido Carlista, por la suma de treinta mil colones al triunfo en la Provincia de San José. Pero la sensación ha llegado ahora a su colmo, con el reto que al firmar tal apuesta hizo don Manuel Castro Quesada al Carlismo para concertar otra de treinta mil colones a cuál de los dos candidatos será el Presidente de la República.

Para la contestación de tal apuesta, ha dado el señor Castro Quesada un plazo que vence el próximo sábado tres de diciembre.

Los comentarios que corren de boca en boca son muy variados. Aceptarán los carlistas? Esta es la pregunta que todos nos hacemos.

En nuestro modo de ver las cosas, el aceptar, para el Carlismo, es cuestión de amor propio. Cómo va a ser posible que apostaran al triunfo en la Provincia de San José y no apuesten al triunfo de don Carlos María?

Porque a decir verdad, esta apuesta tiene que ser más obligada que la otra, pues que se trata directamente del asunto en discusión, de si será don Cleto o don Carlos María el Presidente. Y si los carlistas no tienen fé en que sea Carlos María, quién la va a tener?

Vamos a ver por dónde sale la procesión.

Por lo pronto, el Carlismo parece interesado en que las apuestas son inmorales... pero como ya casaron una, tienen la boca sellada para salirse por esa tangente. Si eran inmorales, no debieron haber casado ninguna.

Inmorales o no, lo cierto es que si tuvieran fe en el triunfo de su candidato, ya habrían casado la que don Manuel les ha planteado nuevamente.

Si de aquí al sábado no la han cogido, pueden decir: «apaga y vámonos», seguros de que todo está consumado!

Ahora es cuándo, chiles verdes! Por qué tanto brinco y salto estando el suelo pa-rejo!

A lo mejor, los carlistas van a resultar como los frijoles que con el primer hervon se arrugan!

Error que conviene corregir

En nuestra edición de ayer, se nos fue un error de bulto en la carta que Macedonio del Pilar, de Orotina, envía al señor Ministro de Salubridad.

En el título nos pusieron «Ministro de Seguridad», en vez de «Ministro de Salubridad.» Y como don Chompis nada tiene que ver en tal asunto, le presentamos excusas y hacemos, al mismo tiempo, la aclaración.

¡Lea este periódico!

Si llega a manos de sus hijos menores, despreocúpese: en sus páginas hay decencia, y su lectura servirá para que ellos se inclinen desde pequeños, a seguir una senda de absoluta corrección cuando les llegue el tiempo de tratar la política del país. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

Directorio Profesional

Alejandro Alvarado Quirós
Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.
Rogelio Salazar S.

ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficinas: Pasaje Dent.
Antiguo local «La Feria»
Teléfono 1386

LIC. NAPOLEON VALLE
ABOGADO Y NOTARIO
Teléfono 84

Bufete del Licenciado
Luis Anderson

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Apartado No. 605

Oficina: 50 varas al Sur de Alajuela

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga

ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Frente al antiguo Palacio de Justicia

Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós

ABOGACIA Y NOTARIADO
Teléfono 95 - Apartado 1285

Oficinas: Pasaje Dent Antiguo local «La Feria»

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA P.

ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficina: En la de don Cleto González Víquez

Teléfono 516

¡Un amargo adiós!

Para la Sta. María Stella Nutti Ch.

¡Usted se va! ¿Hacia donde? Fué en el vuelo juvenil donde inspiró la altura de una idealidad íntima del corazón, que sufrió quizás y cortó las alas, torció el timón y cambió de rumbo! Camina Ud. a una prisión voluntaria de convento a ahogar sus penas o a cumplir una misión espiritual dentro de toscas paredes...! Es una blancura más que va a sumar el cúmulo de sírios puros que velan la soleada mural de la vida de convento!

Arranca Ud. en esta hora un adiós amargo entre los suyos y que quebranta la hermosura de su juventud, en momentos en que la paz crecía cuando su familia designe un trono preferido en la casa de oro de sus corazones.

¡Detenga su vela...! El mejor convento es aquel que vive aprisionado santo y puro en los brazos del amor filial. ¡No! no me atrevo a creer que usted amargue a creer que usted amargue el calvario paterno. Si bien usted se encamina buscando rumbos de divinidad espiritual huyendo de los males, no debe olvidar que el me-

for santuario es el calor de sus padres. Encontrará como reclinatorio para su oración la grandeza ilimitada de Natura y en alas niveles de alma elevará sus plegarias en la amplitud del espacio y caerán sobre su cabeza las bendiciones en gotas de rocío, que se desprenden cristalinamente desde el trono del Supremo Hacedor!

Esperamos que no ha de apagar en vida, lo que sólo la muerte puede arrebatar...

Ud. es juventud, belleza, dulzura en sus miradas que quieren eclipsarse ante el reflejo gris de cuatro paredes solitarias... cristal que choca de sus alegres risas; todo este conjunto que perfuma el ambiente de la sociedad, no puede jamás disiparse, dejando el vacío que tan justamente arranca del corazón partido de sus padres, hermanos, familiares y amigos, un amargo ¡adiós! tan amargo... como el acibar que apagó la sed del Divino Maestro!

¡Detenga su vela!

CARLOS MONGE SÁENZ

Costa Rica, noviembre de 1927.

Nota de Bagaces

Bagaces, novbre. 25 de 1927.

Sr. Director de

«PATRIA»

San José

Estimado señor:

No lo hago con deseo de dar importancia a una carta mentirosa publicada en «El Diario Republicano» de 19 de noviembre del presente año enviada por el llamado jefe carlista de este lugar, pero he recapitado y con esto exhalo la fe y mentida utopía de Ricardo Pasos Fuentes. El está convencido de que en Bagaces la pérdida carlera es inevitable; que en cada jornada política, su labor a cambio de ceremonias y ofrecimientos, le atrae para quienes trata de conquistar, repulsión; que sus muchos años de lucha y su poca experiencia adquirida, le ofusca, dejándole cohibidas sus aspiraciones empleomáticas, y que a la postre tendrá que soportar ante la faz de su misticismo la doble cruz— nulificación y abatimiento, por una doctrina no preparada para sus facultades a pesar de sus muchos estudios de decepciones.

Este ciudadano se sale de su órbita; poseído de soberbia, reta al digno Jefe del Partido Unión Nacional Lic. don Cleto González Víquez en un libelo para que mande controlar los Partidos aquí existentes no siéndole posible llegar a comprender que su demostración en este proceder es de dar un brillo mas a su mentecada dándose satisfecho por el desprecio merecido.

Ruégole dar publicación a esta y veraz biografía de este político alucinado.

Atº y obsecuente,

PINCHO

Dos protestas de Aserri

Conste que yo, Rafael Cruz Segura, protesto energicamente del abuso que han cometido los carlistas al hacer aparecer mi nombre en la Directiva por ellos publicada, del centro de Aserri. Soy neutral, pero votaré, no por quien ellos me impongan sino por la persona que tenga mis simpatías.

RAFAEL CRUZ SEGURA

Testigos: Samuel Cascan-te V. y Antonio Corrales M.

Aserri, 28 de Noviembre 1927

Hago constar que no he autorizado a nadie para que publique mi nombre en la Directiva Carlista que ya vió la luz pública. Soy neutral, pienso con mi propia cabeza y... no se me ha ocurrido ser carlista.

Neftalí Chinchilla Mora

Testigos: Juan Solano y Otoniel Corrales.

Aserri, 28 de Noviembre 1927

Las Juntas y Tres Hermanos en nuestra causa

Las Juntas, 28 de Noviembre 1927

A Manuel Castro Quesada

San José

Brillantes reuniones en Las Juntas y Tres Hermanos. Pueblo unánime aclama al Lic. González Víquez.

Salud

Carlos Charrier

Rogelio Gölcher

Tomando Refrescos y Cervezas

TRAUBE

Conserva la salud

Una LAGER le alarga la vida